

La jornada electoral en toda España

En Madrid se ha desarrollado con absoluta tranquilidad, sin cortapisas de ninguna clase, dando ejemplo las mujeres, que han ejercido su derecho

En Almería, como en toda España, ha triunfado la candidatura de Derechas.—Algunos incidentes.—Informes de provincias

La mañana
Amaneció el domingo, día 19 fecha de las elecciones, amenazando lluvia. El día desapacible por el aire sutil, muy frío. Hasta las ocho de la mañana, desde toda la noche del día anterior ha durado la propaganda con fijación de carteles, reparto de candidaturas y reparto de carteles y prospectos de todas las ideologías. A esas horas los ánimos aparecían más calmados, sin duda por que faltaba poco ya para resolverse la pugna electoral.

Constitución de las mesas
A las ocho de la mañana, como marca la ley, se constituyeron las Mesas en todo Madrid. En algunos distritos se registraron ligeros incidentes por presentarse algunos adujuntos propietarios que no se habían presentado el jueves.

También hubo algunas algaradas por las protestas que iniciaron algunos interventores socialistas, que a todo ponían inconvenientes.

En las puertas de los Colegios
A las ocho de la mañana ya había gran cantidad de público esperando para votar y media hora más tarde se habían formado largas colas.

Las precauciones adoptadas desde el día de ayer han sido intensificadas en las primeras horas de la mañana.

Todos los guardias de Seguridad, Asalto y Benemérita han patrullado por las calles y extremos de Madrid y por los alrededores de los Colegios.

En las puertas de las secciones fueron colocados dos guardias.

A las nueve de la mañana todo Madrid se hallaba en las calles para cumplir sus deberes de ciudadanía.

En las secciones
A los periodistas que recorrieron las secciones llamó la atención el que algunas Mesas estuviesen presididas por señoras y en otras actuaran jóvenes de adjuntas y en muchas de interventores designadas por los partidos políticos.

La mujer ha dado en estas elecciones una nota de color, porque siendo las primeras en las que podían ejercitar su derecho han respondido sin reservas.

El voto de las mujeres
Es digno de señalar, repetimos el hecho de cómo ha respondido la mujer.

Ha sido enorme el porcentaje de las que han acudido a votar.

En casi todos los Colegios del Centro, en las primeras horas de la mañana se ha dado la proporción de cinco votos de mujer por uno de hombre.

En el distrito de Buenavista habían votado a media mañana 30 hombres y 200 mujeres, en un colegio.

Es digno de resaltar el respeto que se ha tenido con la mujer.

Los presidentes, adjuntos e interventores han dado toda clase de facilidades para que votaran, pero también hay que resaltar el hecho de que éstas han acudido a votar con la documentación identificadora en perfectas condiciones, con lo que se ha facilitado mucho la labor de las Mesas.

Los voceadores
Desde primeras horas, los voceadores de candidaturas lo hacen energicamente. En muchas la grosería socialista llega a términos lamentables, pero la consigna es aguantar y así se hace; pero en varias ocasiones se nota al público ciertos movimientos de indignación que hubieran tenido las consecuencias debidas si no hubiera sido lo importante votar.

Los apoderados han vigilado intensamente.

Tradicionalistas y Acción Popular han rivalizado, dando toda clase de facilidades, atendiendo a los electores cuidadosamente y dándoles

las últimas instrucciones a los que reclamaban su consejo.

La propaganda en autos
Ha seguido durante toda la mañana, intensamente. Los autos de Acción Popular y Tíre llamaban la atención.

Jóvenes tradicionalistas con bocinas reclamaban el voto para la candidatura del bloque, siendo acogidos en todas partes con muestras de simpatía.

Los socialistas también hicieron gasto de taxis, todos ellos cerrados con cartelones, que pasaban inadvertidos.

Aumentan las colas
A las doce de la mañana lució el sol, y aunque sigue amenazando lluvia el tiempo, parece haber mejorado el día; por lo que las colas han aumentado, pasando en algunos colegios donde hay reunidas cinco secciones, como la de la calle de Horataleza 87, de mil los reunidos.

La votación
A las doce y media de la mañana había votado ya el 50 por 100 del censo, por lo que se cree que la votación alcanzará del 80 al 90 por ciento.

El servicio de enfermos e impedidos
Los Tradicionalistas y Acción Popular, unidos a Renovación, han llevado de modo maravilloso la votación de enfermos e impedidos, y a pesar de lo desapacible del día, a las doce de la mañana habían transportado ya a los Colegios más de mil enfermos e impedidos.

Al llegar las camillas a estos, los guardias ayudaban a quienes les conducían para que pudieran ejercer los electores el derecho de sufragio.

Las señoritas en los colegios
Ha llamado mucho la atención y se ha comentado satisfactoriamente la labor realizada por las señoritas de los partidos de derecha que en las puertas de los Colegios voceaban y ofrecían las candidaturas del bloque antimarxista, rivalizando con las de otros partidos en su labor.

La propaganda comunista
En los alrededores de la Casa del Pueblo es donde se ha hecho más intensa propaganda comunista. Jóvenes han rodeado el edificio y en las calles cercanas no se oía una voz de votar a los socialistas y si atronaban el espacio con la comunista.

Las características de la lucha
Desde luego, puede asegurarse que las características de la lucha es la propaganda socialista y la de las derechas.

La republicana ha sido la más apagada.

Se ha notado que la mayoría de los votantes llevaban su candidatura preparada, no habiéndose preocupado la gente de la propaganda callejera.

El Cuerpo electoral ha salido decidido a votar su candidatura, sin preocuparse de más.

Únicamente ha causado curiosidad la decisión de la mujer de votar.

En algunos barrios muchas mujeres fueron a votar después de Misa con rosarios y libros en la mano.

Aunque en algunos sitios quisieron molestarlas, se impuso el buen sentido y el propósito de algunos de no tolerar que se las agraviara.

El ministro de la Gobernación ante el micrófono
El ministro de la Gobernación, a las diez de la mañana, facilitó la primera referencia oficial de la marcha de la jornada, utilizando la radio.

Dijo que hasta dicha hora transcurrían normales las operaciones de la elección, salvo pequeños incidentes en provincias.

En el pueblo de Ben-zuzar (Alcánte) un grupo agredió a tiros a los guardias de Asalto.

Estos repelieron en igual forma la agresión sin causar víctimas.

En el pueblo de Alange (Badajoz) anoche grupos de extremistas recorrieron las casas ejerciendo coacción, pero la sola presencia de la fuerza pública restableció el orden.

En Los Corrales (Santander) surgió una colisión entre radicales y socialistas resultando tres heridos.

Terminó el ministro insistiendo en afirmar que el Gobierno garantizará a los ciudadanos la libertad de emisión del sufragio.

En el Palacio de Oriente
El presidente de la República permaneció en Palacio hasta las doce y cuarto.

A esa hora marchó a su domicilio, donde recogió a su esposa para ir a votar su distrito.

En Gobernación
A la una y cuarto el señor Rico Avello recibió a los periodistas.

Manifestó que en toda España transcurrían las elecciones dentro de un ambiente de gran tranquilidad.

En Cataluña la huelga de transportes no afecta para nada el curso de las elecciones.

En Sestao y Portugaletes han ocurrido algunos incidentes.

En Sevilla, en el barrio de Amate, un grupo de doce comunistas mató al apoderado de Unión de Derechas Juan Alonso, hiriendo gravemente a Juan Morales.

En Torrente fueron rotas varias urnas y en incidentes que sobrevinieron han resultado un muerto y dos heridos.

En Benirragua fueron robadas las urnas y fué preciso suspender la elección.

En la provincia de Toledo han ocurrido incidentes en los pueblos de Fuensalida, Tembleque y Carpio del Tajo.

En Fuensalida, los patronos dispararon contra una fila de obreros, que esperaban ante un Colegio, resultando herido Benito Lorenzo.

La Guardia civil detuvo al patrono Juan Caro.

Hizo resaltar el ministro que ninguna de las víctimas de la jornada de hoy fué ocasionada por la fuerza pública.

Incidentes en Madrid
En la calle de García de Paredes unos 300 comunistas, precedidos de una bandera roja, organizaron una manifestación, que recorrió algunas calles de la barriada de Chamberi, profiriendo gritos.

De la Comisaría de la calle de García de Paredes salieron fuerzas de asalto, que les disolvieron simulando alguna carga.

Intentaron rehacerse varias veces, cosa que impidió la fuerza pública.

Se practicaron las detenciones de una mujer y cinco hombres.

En la calle de Alcalá, en el Colegio establecido en el ministerio de Hacienda, un grupo intentó impedir que votaran algunas personas de la cola, profiriendo gritos, congregándose bastante público.

Los de asalto disolvieron los grupos y como los alborotadores se resistieron, hubieron de utilizar las porras. En los alborotadores surgieron discusiones, llegando a agredirse.

Por lo céntrico y concurrido del lugar se temió que la cosa pasara a mayores, pero los guardias restablecieron el orden, practicando seis detenciones.

En la casa de Socorro fué asistido Julio Aparicio Alonso con lesiones de pronóstico reservado.

En una columna de conducción de energía eléctrica del Puente de Segovia aparecieron esta mañana das banderas comunistas, que retiraron los bomberos.

En la calle del Clavel, una moto de la Dirección de Seguridad, ocupada por el sargento Julián Alvarez y el guardia Angel Casado, chocó con otro auto de la Dirección.

Los motoristas salieron despedidos, y conducidos a la Casa de Socorro se les apreciaron heridas de pronóstico reservado.

En la barriada de Cuatro Caminos grupos de socialistas situados frente al grupo Jaime Vers, que realizaban coacciones, no pudiendo conseguir algunos votos, agredieron a un joven que iban a votar, pero el agente señor Sánchez Castillo dió un empujón a un joven socialista.

Los grupos rodearon al agente y entonces los guardias tuvieron que meterle en un portal.

Al salir otro grupo le propinó una paliza, causándole lesiones de pronóstico reservado. Conducido a la Comisaría un detenido resultó ser don José Orozco, capitán de la Guardia civil, que sufrió deportación en Villacisneros. Declaró que quisieron agredirle obligándole a votar.

Que era apoderado de un candidato de la Unión de Derechas y que se dedicaba a contrastar y traer tir a las oficinas electorales los nombres de los fallecidos en la demarcación que se le había asignado.

A pesar de esta declaración quedó detenido y no se le puso en libertad hasta dos horas después.

En distintos distritos menudearon los incidentes entre propagandistas de izquierdas y de derechas republicanas y derechas antimarxistas.

En Cuatro Caminos unos extremistas increparon a unos radicales que ocupaban un camión, intentando agredirlos.

Abandonaron éstos el vehículo, mientras los extremistas quemaban las candidaturas y hojas de propaganda que conducía el camión.

Cuando llegaron los de asalto el hecho estaba consumado.

Intento de agresión al señor Lerroux
Cuando el Sr. Lerroux regresaba de votar un grupo de jóvenes izquierdistas le apostrofó llamándole farsario.

Lo acompañaron así hasta su domicilio sin que lo impidieran los seis guardias que le acompañaban.

El señor Lerroux llegó a las once de la mañana a la sección 88 del distrito del Congreso, establecida en las Escuelas Aguirre de la calle de Alcalá.

Iba a pie, acompañado de nutrido grupo de radicales y de su secretario señor Sánchez Fuste.

La llegada pasó inadvertida hasta que penetró en el Colegio, donde los radicales le hicieron objeto de una ovación.

Después de retirarse y a algunos metros del lugar, un grupo de socialistas le increpó duramente, silbándole.

Los amigos del señor Lerroux le rodearon mientras el señor Fuste hizo cara a los que insultaban a su jefe, abofeteándose con uno, siendo agredido por los demás alborotadores.

El señor Fuste hizo ademán de sacar un arma y la llegada de los guardias de Asalto evitó que el incidente tuviera gravedad. El señor Lerroux apenas pudo darse cuenta de lo que sucedía, porque los amigos se apresuraron a internarle en su casa. Durante largo rato nutridos grupos comentaron lo ocurrido frente a su casa.

Un sacerdote asesinado en Gallarta.—Otro muerto
En la Dirección de Seguridad manifestaron que en Gallarta (Bilbao) un grupo de extremistas había asesinado a un sacerdote disparándole tres tiros.

Después se ensañaron con el cadáver, apuñalándolo.

En Onteniente (Valencia) hubo una colisión, resultando un hombre muerto. No se conocen más detalles.

Más incidentes en Madrid
En la calle de Suro de Quiñones (Prosperidad) se registró una colisión entre jóvenes del bloque de derechas y socialistas. Estos huyeron a la desbandada, después de ser

apaleados y castigados duramente. Los socialistas se refugiaron en un hotel y el dueño, alarmado, creyendo que se trataba de ladrones, hizo unos disparos al aire, que sembraron alarma. Los de Asalto dieron cargas dispersando a los contentidos.

En la calle de Alfonso VI el ebanista Manuel Fernández dió un fuerte golpe en la urna rompiéndola. Fué detenido en el acto.

En la calle de Serrano fueron detenidos varios radicales que alborotaban.

En una sección de Chamartín de la Rosa registróse la rotura de una urna con motivo de la colisión entre dos grupos.

En la calle de San Cosme, sección 37, el presidente de la Mesa observó que abultaba mucho la candidatura de una mujer. El presidente y los interventores comprobaron que intentaba introducir tres candidaturas socialistas. Quedó detenida.

En la Gorieta de Atocha un individuo dió un viva al fascio y otro a la Monarquía. Le rodearon algunos grupos de socialistas, pero pronto pudo desembarazarse de ellos, golpeándoles. Le detuvieron los de Asalto, trasladándole a la Comisaría.

En la Ronda de Atocha, en la sección establecida allí, intentaron agredirse dos interventores de filiación opuesta. Las autoridades y los compañeros de Mesa evitaron que el incidente tuviera mayor trascendencia.

En los Colegios y en los distritos
La votación se deslizó normalmente en los colegios, sin incidentes de gran monta. En el distrito de Chamberi fué detenido en la sección 19 José Alcerola, que intentó votar en falso. Otros dos lograron escapar y hubo un tercero que votó y se marchó. En esa sección de la Universidad fué donde hubo las agresiones e incidentes entre Tradicionalistas y socialistas.

En el distrito de Buenavista fué a votar una señora de 94 años a la que llevaban dos sirvientas en una silla.

En la sección 75 coincidieron dos señoras llamada Dolores Martínez Sánchez.

Una no llevaba documentación y no se le dejó votar.

Cerca de la sección 108 fueron detenidos unos jóvenes socialistas que esgrimían porras fabricadas con ramas de arbol.

Pasaron a la Dirección de Seguridad.

En el distrito de Chamberi voto el jefe del Gobierno, teniendo que guardar cola.

Lo que dice el señor Martínez Barrios
Al salir de votar el señor Martínez Barrios, los periodistas le interrogaron, sobre lo ocurrido en Sevilla.

Confirmando la referencia facilitada por el ministro de la Gobernación.

También se le preguntó si los comunistas sevillanos habían ocupado el barrio de la Macarena y contestó que lo ocurrido carecía de importancia.

Se mostró satisfecho de la normalidad de las elecciones en toda España.

Dijo que pensaba pasar toda la tarde en la Presidencia para seguir las incidencias de la jornada.

No puede votar el hijo de don Niceto
El presidente de la República, que votó en la sección 91 del distrito de Chamberi, situada en el colegio de Sordomudos, hizo constar que su hijo Niceto no podía votar porque estaba en Santiago, de donde es catrático.

Almuerzo en la Presidencia
En la Presidencia se reunieron a almorzar con el jefe de Gobierno

los ministros que se encuentran en Madrid.

Cambiaron impresiones sobre la marcha de las elecciones en toda España.

Al terminar el almuerzo manifestó el señor Martínez Barrios a los periodistas que después de las noticias facilitadas en la Gobernación no ocurría novedad. Elegió la ciudadanía del pueblo español en la jornada de hoy, destacando el respeto de que han sido objeto las mujeres.

Los escrutinios
A las cuatro en punto de la tarde cesó la votación, comenzando los escrutinios, que se llevan con gran lentitud por el número de votos, pues han votado más del 85 por 100, y por las numerosas candidaturas que hay que escrutar.

Nuevas noticias de Gobernación
A las cinco de la tarde el ministro de la Gobernación dijo por la radio:

«A las cuatro de la tarde ha terminado la elección en toda España y ha comenzado el escrutinio, que se desarrolla normalmente. Se ha votado intensamente y en estos momentos solemnemente voy a hacer un relato de los incidentes ocurridos.»

En Sevilla (capital), Labrija, Villanarrique y algún otro punto rotura de siete urnas. Sin novedad en el resto de la provincia.

En Alejo (Valencia), rotura de una urna.

En Puebla de Farnes, tres urnas y en Anguera, dos con alguna colisión, y en el pueblo de Arrabal dos heridos. Sin novedad en el resto de España.

Se han roto también algunas urnas, muy pocas, hechos de los que no se tiene noticia oficial.

El resultado de los escrutinios no será conocido hasta esta noche.

El resultado de las elecciones ha constituido un hecho glorioso y fecundo con ejemplares enseñanzas.

El hecho glorioso es que España ha demostrado conciencia ciudadana. La enseñanza ejemplar es que ha imperado el buen sentido del pueblo español que no se ha dejado inflamar por el odio. Se despidió hasta las nueve de la noche.

Habla nuevamente el ministro a las siete de la tarde
A las siete de la tarde recibió nuevamente a los periodistas el ministro de la Gobernación.

Dijo que los escrutinios se desarrollaban normalmente.

Posteriormente a las noticias ya facilitadas podía decir que, según le comunicaba el gobernador general de Cataluña, solo se había registrado un incidente en Tarrasa con motivo de haber ido a votar unas religiosas y habérselo opuesto a que emitiera el sufragio elementos extremistas.

Con éste motivo, se produjo una colisión entre los dos bandos, resultando dos heridos leves.

También me dice el señor Salvas que en Cataluña no han sido rotas más que 16 urnas y en total en España hasta ahora 50, cifra insignificante teniendo en cuenta que ha habido instaladas más de 30 000.

Otro de los incidentes se ha producido y también ha llegado a mi conocimiento después de las cinco, en Allobrey.

El hecho se produjo en el momento que una pareja de la Guardia civil compuesta por Pedro Ortega y otro apellidado Martínez, prestaba servicio a la puerta del colegio electoral. Estos guardias vieron venir unos 30 individuos que trataron de agredirlos, logrando desarmarse en parte y resultando herido el guardia Ortega a consecuencia de un paño.

Poco después, auxiliados por otros guardias, los redujeron practicando algunas detenciones.

Y ahora vuelvo a insistir en que hasta este momento, siete de la no

